

PETR : le projet alimentaire de territoire se concrétise

Le Pôle d'équilibre territorial et rural de l'Ornano-Sartonnais-Valinco-Taravo, présidé par Jean-Luc Millou, poursuit les projets engagés précédemment. Le PETR reste notamment mobilisé sur la question de l'approvisionnement de la restauration collective de ses établissements.

Le séminaire sur la « cantine durable-territoires engagés » a eu hier lieu à Propriano, en présence de l'adjoint au maire de Mouans-Sartoux Gilles Pérole et d'une délégation d'élus et de responsables de cantines du territoire. La veille, le même thème de séminaire avait eu lieu dans l'Ornano.

Jean-Luc Millou ouvrait la séance, soutenu par Paul-Marie Bartoli, maire de Propriano : « *Un des buts de notre action est de produire et consommer sur le territoire, pour une alimentation respectueuse de la santé et de l'environnement.* »

Les projets alimentaires territoriaux sont élaborés de manière concertée à l'initiative des acteurs d'un territoire. Ils visent à donner un cadre stratégique et opérationnel à des actions partenaires répondant aux enjeux sociaux environnementaux économiques et de santé. Prévus dans la loi d'avenir pour l'agriculture, ces projets alimentaires territoriaux s'appuient sur un diagnostic partagé faisant un état des lieux de la pro-

duction agricole et alimentaire locale, du besoin alimentaire du bassin de vie et identifiant les atouts et contraintes socio-économiques et environnementales du territoire.

« Fédérer les initiatives locales »

Yannick Léger, directeur du PETR, dressait le bilan de « cantine durable-engagés » sur les 24 mois écoulés : « *Nous réalisons que le projet alimentaire de territoire a besoin d'un cadre général d'actions adaptées et structurées tout en fédérant les initiatives locales. Pour cela, toutes les volontés communales doivent être prises en*

compte. »

Un diagnostic partagé avec la chambre d'agriculture a identifié les besoins en terme d'alimentation scolaire et les a quantifiés sur la base de la connaissance des marchés ou groupements d'achat. Le vaste territoire du PETR compte 21 établissements scolaires dont 14 cantines communales et quatre cantines gérées par la Collectivité. Il s'agit de favoriser la production agricole territoriale et de promouvoir la consommation par le biais d'une alimentation locale et saine.

Pour mieux connaître la problématique générale du sujet, une plateforme numérique a été mise en ligne. Nommée Agriporta, elle a pour vocation, par une



Une assistance concernée par le projet alimentaire du territoire. PHOTOS C. T.

réflexion collective, d'accompagner tous ceux qui se sentent

Mouans-Sartoux fait en effet figure d'exception car la commune

concernés par la promotion de la production locale (collectivités, élèves, agriculteurs, producteurs, responsables de restauration collectives...). Il s'agit pour le PETR d'exister en tant que médiateur et ainsi de soutenir le tissu économique local.

L'étude, l'analyse et le retour d'expérience des collectivités locales laissent apparaître un apport satisfaisant en consommation territoriale. Le végétal pêche cependant par un déficit de production en besoin de produits maraîchers et souffre de problèmes liés par la saisonnalité. Le point fort du système permet d'observer une forte attente du grand public sur « manger local, sain et équilibré ».

L'exemple de Mouans Sartoux

L'autosuffisance alimentaire de Mouans-Sartoux (Alpes-Maritimes) pour fournir ses cantines scolaires fait figure d'exemple à l'échelle nationale et même européenne. C'est cette exemplarité que l' élu Gilles Pérole et son adjointe Solène Fournage ont exposée à l'assistance du séminaire de Propriano « cantine durable-engagés ».

de 10 000 habitants possède sa propre régie agricole et nourrit ses enfants en 100 % bio depuis 2012. La municipalité a fait le choix de faire pousser des légumes de saison au lieu de laisser construire des lotissements. Dans une région où les terrains sont à prix d'or, le dernier plan local d'urbanisme de Mouans-Sartoux a fait passer les terres agricoles de 40 à 112 hectares. Quelques terres sont devenues constructibles mais souvent ce sont des espaces naturels redonnés à l'agriculture. « *Ce n'est qu'une affaire de volonté politique, note Gilles Pérole. Si on a été en avance, c'est parce qu'on a pris très tôt conscience des enjeux de santé et d'environnement.* »

À Propriano, les échanges sans polémique ont été engagés par différents élus à partir d'idées constructives. Notamment sur la démarche globale de disposer d'un foncier agricole conséquent et surtout de la manière dont on peut susciter la création de nouvelles installations agricoles afin de remédier aux carences de la production alimentaire territoriale.

CATHY TERRAZZONI

* Durant la séance du séminaire, une minute de silence a été observée en hommage à l'enseignant Samuel Paty assassiné.



Comment réinventer la conquête alimentaire ?